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Assinatura, Relacionamento com o Assinante e Departamento Comercial: 
comercialgazeta@gazetanortemineira.com.br (38) 3229-4600                  Assista o Jornal Gazeta Norte Mineira

de segunda a sexta: 6H30 - 12H - 18H30  Canal: 2 ou 2.1 
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DIVULGAÇÃO

O SESI Minas e a Companhia de Desenvolvimento 
Econômico de Minas Gerais (Codemig) assinaram, nesta 
sexta-feira (5/4), um Acordo de Cooperação Técnica para 
Gestão Compartilhada da Sala Minas Gerais e do Espaço 
Mineiraria, localizados no Centro Cultural Presidente Ita-
mar Franco, em Belo Horizonte. O objetivo da parceria é 
a promoção e valorização da cultura no Estado.

Na tarde de quinta-feira (11/04), o 9° Pelotão de 
Bombeiros foi acionado para atender uma ocorrência 
de soterramento na Avenida Três de Maio, no bairro 
São Miguel, em Salinas. Dois operários de uma obra 
em construção foram vítimas do soterramento enquan-
to trabalhavam na fundação de um galpão. O acidente 
ocorreu quando uma máquina escavadeira operava 
para cavar os buracos necessários. 

O pediatra e diretor-presidente da Fundação Dílson de Quadros Godinho, Helder Leone Alves de Carvalho recebeu 
nessa quinta-feira (11/4), o título de cidadão honorário de Montes Claros durante sessão solene na Câmara Municipal. A 
homenagem foi sugerida pelo vereador Daniel Dias (PC do B). Estavam presentes no Plenário, familiares, médicos, repre-
sentantes de classe e funcionários da Fundação e do Hospital.

SESI e Codemig assinam acordo para gestão 
compartilhada da Sala Minas Gerais

Helder Leone recebe título de cidadão 
honorário de Montes Claros

Operário Morto em soterramento na 
Avenida Três de Maio

SEGURANÇA PÚBLICA 8

Senador Carlos Viana quer o fim do sigilo 
de 100 anos para documentos públicos 
de interesse da sociedade
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REGIONAL 4

Sindicato Rural terá 
canal direto com a Cemig

Xadrez feminino de 
Janaúba é campeão e
Porteirinha fica em 1º lugar 
no masculino 

Prefeitura inaugura Centro 
Integrativo na Conferência 
Cidade Cristo Rei

A Prefeitura de Montes Claros, através da Secreta-
ria de Desenvolvimento Social e em parceria com a 
Pastoral do Menor e a Arquidiocese de Montes Cla-
ros, além do Esquadrão da Vida, Instituto Conexão, 
Projeto Segunda Chance e Instituto Filip Gusmão, 
inaugurou na última quarta-feira, 10, na Conferência 
Cidade Cristo Rei, no Grande Alto São João, o Centro 
Integrativo. 

A Prefeitura de Montes Claros continua 
atuando de forma intensa para combater a 
dengue no Município, que registra atualmen-
te um grande número de casos de arboviro-
ses, uma situação que infelizmente se repete 
em todo o país. Os mais novos convocados 
para essa guerra na cidade são os soldados do 
Exército Brasileiro, que vêm atuando de forma 
conjunta com os agentes da Secretaria Munici-
pal de Saúde na denominada Operação Pente 
Fino, que envolve ações de limpeza, visitas 
domiciliares e conscientização da população. 

Operação Pente Fino 
chega ao Grande São 
Judas neste sábado

POLÍTICA 3

O senador Carlos Viana (Podemos-MG) apresentou um projeto de lei para atualizar 
as regras do sigilo que constam na Lei 1.079, de 10 de abril de 1950. Para o senador, 
os governos estão abusando do dispositivo para negar informações que deveriam ser 
públicas e que a sociedade tem o direito de saber. 
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Além da superfície da liderança 
e da alma humana

A Cilada do Narcisista

O nosso cafezinho é uma 
alimentação saudável?

GREGÓRIO JOSÉ
JORNALISTA/RADIALISTA/FILÓSOFO

MARCO ANTONIO SPINELLI
MÉDICO

VALTER CASARIN
DOUTOR EM CIÊNCIA DO SOLO

2 OpiniãO

Na encruzilhada dos mundos 
tangíveis e intangíveis, vislum-
bra-se o embate perene entre os 
padrões arquetípicos que forjam 
a condição humana. No palco da 
liderança, onde a individualidade 
e a consciência coletiva se entre-
laçam, desenrola-se uma narrativa 
ancestral que remonta aos pri-
mórdios da humanidade.

Os líderes que se alçam como 
colossos, impondo sua vonta-

de sobre as massas, encarnam a 
sombra mais densa do arquétipo 
do guerreiro. Enredados na teia 
da compulsão pelo poder, mer-
gulham nas profundezas do self, 
ignorando os apelos do espírito 
coletivo.

Por contraste, aqueles que es-
colhem o caminho da sabedoria 
e da empatia refletem a luz do 
arquétipo do sábio. Navegando 
pelos abismos do inconsciente, 

entrelaçam os fios da conexão 
humana e alimentam o cerne da 
comunidade.

No cenário do mundo corpora-
tivo, a batalha entre esses arqué-
tipos antagônicos desenrola-se 
incessantemente, forjando não 
apenas o destino das organiza-
ções, mas também a consciência 
da humanidade. A contenda en-
tre a tirania e a benevolência, o 
controle e a liberdade, ecoa pelos 

corredores empresariais, refletin-
do os embates internos que per-
meiam a alma humana.

A toxicidade incrustada em am-
bientes laborais opressivos espelha 
o conflito entre o ego e o self, onde 
a busca desenfreada pelo poder e 
pela dominação suprime a autên-
tica essência do ser humano. Esse 
embate não só mina o desempenho 
e a motivação dos colaboradores, 
mas também precipita um desequi-

líbrio psicológico e emocional de 
proporções profundas.

A dualidade entre líderes que 
legam um legado positivo e aque-
les que são recordados de maneira 
negativa ecoa a luta entre os opos-
tos que habita cada um de nós. En-
quanto alguns líderes representam 
a síntese dos aspectos luminosos da 
psique, outros encarnam as som-
bras que demandam ser confronta-
das e transmutadas.

À medida que nos defrontamos 
com os desafios da liderança, so-
mos convocados a adentrar os abis-
mos do self, com o fito de integrar 
os matizes luminosos e sombrios 
de nossa própria psique. Somente 
assim nos erigiremos como verda-
deiros catalisadores da transfor-
mação, conduzindo não apenas 
os destinos das organizações, mas 
também o percurso da evolução 
humana.

No dia 14 de abril comemo-
ramos o Dia Mundial do Café, 
oportunidade para todos darem 
destaque a esta bebida tão queri-
da. O café é a segunda bebida mais 
consumida no mundo, depois do 
chá. A todos os amantes do café, 
desejamos um delicioso momento 
diante da sua xícara, com aromas 
delicados e cativantes.

Para celebrar globalmente a jor-
nada do café desde o produtor até 
você, o consumidor, vamos home-
nagear as mulheres e os homens 
que cultivam e colhem o café que 
todos amamos. Este dia é também 
uma excelente oportunidade para 
apoiar os cafeicultores cuja sobre-
vivência depende desta cultura.

O café é uma bebida prepa-
rada a partir de grãos torrados 
provenientes dos frutos da plan-
ta de café. Existem duas espécies 
principais de grãos: o arábica e o 
robusta, e dependendo de onde 
são cultivados, o país e a altitude 
determinam o sabor característico 
da bebida.

Você provavelmente já ouviu 
falar que o café aumenta a pres-
são arterial, o risco de doenças 
cardiovasculares ou até mesmo 
de diabetes. Boas notícias para os 
fãs da nossa bebida favorita: uma 
revisão científica recente concluiu 
o contrário! O consumo de café 
pode, sob certas condições, ser ex-
tremamente benéfico contra estas 
e muitas outras doenças.

Um dos maiores mal-entendi-
dos vem do fato de que muitas ve-
zes equiparamos o café à cafeína. 
A cafeína é responsável pelo efeito 
psicoestimulante do café: antago-
niza o efeito da adenosina, uma 
das moléculas do nosso sistema 
nervoso que promove o estado de 
sonolência.

Consumido com moderação (3 
a 4 xícaras/dia, ou 300 a 400 mg 
de cafeína), o café reduz signifi-
cativamente o risco de diversas 
doenças crônicas e degenerativas, 
incluindo:

1. Ajudá-lo a viver mais: um 
estudo publicado no Annals of In-
ternal Medicine sugere que beber 
três xícaras de café por dia pode 
prolongar a vida, reduzindo o 
risco de morte por diversas con-
dições, incluindo doenças cardí-
acas. No entanto, o mecanismo e 
o efeito da influência do café no 
envelhecimento ainda não são 
totalmente compreendidos e são 
necessários mais estudos;

2. Pode aumentar a energia e o 
desempenho: o café pode ajudar 
algumas pessoas a manter o esta-
do de alerta e os níveis de ener-
gia graças ao seu teor de cafeína. 
Quando o café é consumido, ele é 
absorvido pela corrente sanguínea 
e segue até o cérebro, onde “ati-
va” certos neurônios, o que pode 
melhorar a memória, o humor, a 
energia e as funções cognitivas, 
desde que consumido com mode-
ração. Outros relatórios sugerem 
que beber café antes do exercício 
pode reduzir a frequência do exer-
cício e potencialmente melhorar o 
desempenho atlético;

3. Pode aumentar o metabo-
lismo: os resultados da pesquisa 
sugerem que a cafeína melhora o 
controle do peso, aumentando a 
taxa metabólica e queimando gor-
dura. Os pesquisadores, portanto, 
levantaram a hipótese de que a 
cafeína pode ser promissora no 
tratamento da obesidade, embora 
sejam necessárias mais pesquisas;

4. Reduz o risco cardiovascular 
(incluindo o risco de acidente vas-
cular cerebral) ao reduzir o stress 

oxidativo; tem efeito protetor con-
tra o risco de diabetes tipo 2, me-
lhorando a sensibilidade à insulina 
e o aproveitamento da glicose pe-
los músculos; protege fortemente 
o fígado contra fibrose e cirrose, 
particularmente em pessoas que 
sofrem de hepatite B ou C, doença 
hepática gordurosa alcoólica ou 
não alcoólica (fígado gorduroso); 
tem um efeito protetor nas doen-
ças inflamatórias intestinais crô-
nicas e melhora a atividade meta-
bólica das bactérias boas da nossa 
microbiota.

Quanto mais tempo o café é 
infundido (por exemplo, café fil-
trado), mais aumenta o seu teor 
de cafeína. O conteúdo médio de 
uma xícara varia entre 65 e 120 
mg. Um refrigerante de cola con-
tém cerca de 40 mg e algumas 
bebidas estimulantes, até 80 mg/
copo.

Embora seja verdade que a ca-
feína tomada isoladamente pode 
ter efeitos adversos para a saúde, a 
complexa mistura de centenas de 
compostos naturais no café garan-
te que os seus efeitos potencial-
mente nocivos sejam amplamente 
neutralizados. O café contém mui-
tos polifenóis e flavonoides antio-
xidantes, bem como vitaminas e 
minerais. É a sinergia entre estes 
componentes que torna a bebida 
interessante para a nossa saúde, 
o que infelizmente não acontece 
com os refrigerantes com cafeína.

Todos esses benefícios são 
anulados se você adicionar creme 
ou leite ao café. Estes tornam os 
compostos antioxidantes do café 
completamente inativos, dando li-
berdade aos efeitos potencialmen-
te nocivos da cafeína. Da mesma 
forma, os adoçantes anulam os 
benefícios do café contra diabetes 

Nelson Rodrigues descrevia em 
suas crônicas as pessoas enamora-
das de si mesmas com o termo: “Ele 
está em furioso enamoramento de 
si mesmo”. É um jeito muito diverti-
do de chamar alguém de narcisista. 
Hoje as Redes Sociais não identi-

ficam o Narcisista apenas como al-
guém furiosamente enamorado de 
sua própria imagem, mas como pes-
soas egoístas, mesquinhas, manipu-
ladoras. Isso chega no consultório, 
com denúncias do tipo: “Acho que 
meu marido é Narcisista”; “Eu tenho 

uma mãe Narcisista”; “Fiquei presa 
na cilada do Narcisista”.

O Narcisismo é uma dinâmica 
e um transtorno de Personalidade. 
São pessoas que tem um sentimen-
to de auto-importância distorcido 
e desproporcional. Tem fantasias 

de sucesso ilimitado, acredita ser 
especial e único e exige, sempre, 
admiração excessiva. Acha que tem 
mais direitos que os meros mortais. 
Carece de empatia e tem atitudes 
e comportamentos arrogantes. O 
que? Você conhece alguém assim? 
Você é assim?

Sou capaz de jurar que a maioria 
esmagadora responde à primeira, 
mas não à segunda pergunta. É mais 
fácil identificar o Narcisismo alheio 
que o nosso, de cada dia. O mais 
incômodo é imaginar quantos por-
tadores dessa personalidade Narcí-
sica acabam atraindo uma fileira de 
seguidores e fãs. Alguns dispostos 
a abdicar de tudo para seguir es-
sas pessoas como seres iluminados 
e realmente especiais. O que eu 
percebo clinicamente é que muita 
gente tem traços, mais ou menos 
numerosos, desse transtorno, mas 
não tem todas as características do 
espectro. O cara pode ser metido, 
arrogante, achar-se mais e melhor 
que os outros e, ainda assim, ser ca-
paz de gestos de carinho e genero-
sidade com as pessoas e familiares. 
Ou pode mandar invadir a Ucrâni. 
O fato é que dificilmente alguém 
que tem esse transtorno vai parar 
no consultório de um psiquiatra. 
Como um ser tão especial pode se 
submeter a um cara assim? Ele vai 

perceber como eu sou o cara?
Mas nem todo Narcisismo é ruim 

e nem todo Narcisista tem um Trans-
torno de Personalidade. Explico.

O Narcisismo é uma dinâmica 
de nosso aparelho psíquico. Ele se 
estrutura muito cedo em nossa vida, 
talvez desde a vida intrauterina. Es-
tudos mostram que a gravidez onde 
a mãe e outras pessoas conversam, 
se interessam, fazem uma repre-
sentação daquele ser que está em 
gestação, já começa a criar a díade 
Mãe/Filho e isso ajuda no poste-
rior desenvolvimento cognitivo e 
emocional da criança. Ter uma boa 
imagem de si e ser apreciado pelas 
pessoas também ajuda a se criar 
um Narcisismo bem integrado e 
saudável. Outro dia vi uma criança 
esperneando e gritando porque sua 
mãe não queria comprar um pacote 
de cookies. Eu sou oriundo de uma 
família italiana, esse tipo de chilique 
eu sei bem como seria abordado. A 
mãe se ajoelhou, olhou nos olhos 
de sua filha com ternura e respon-
deu: “Eu sei que você vai ficar cha-
teada, mas hoje não vamos levar o 
cookie, ok?”. A menina continuou 
resmungando, claro, mas aquela 
validação desarmou o escândalo. 
O Narcisismo bem trabalhado tem 
essa característica: eu te amo e va-
lorizo sua tristeza, mas hoje não 

tem biscoito, ok? O Narcisismo 
disfuncional vai ser fabricado por 
essa Infantolatria que não pode, 
nunca, frustrar a pequena estrela 
de cinema que solicitou o cookie.

O contrário do Narcisismo, 
portanto, é a empatia. Colocamos 
as meninas para valorizar os caras 
confiantes, arrogantes e que se 
acham a última bolacha do univer-
so. Depois vai denunciar nas redes 
sociais ter ficado presa na “cilada 
do Narcisista”.

Tem uma cena no fabuloso fil-
me: “Sete Anos no Tibet” em que 
Brad Pitt faz o papel de um famoso 
alpinista alemão, preso durante a 
guerra nas montanhas do Tibet. 
Ele e seu amigo tem uma queda 
por uma bela habitante local. Brad 
Pitt, veja bem, Brad Pitt mostra 
para a moça a sua habilidade de 
alpinista, escalando e descendo 
de uma casa. Ela responde, educa-
damente, que ficar enaltecendo o 
próprio Ego é uma coisa bem bro-
xante para uma moça do Tibet: as 
qualidades esperadas são genero-
sidade, modéstia, empatia. Ela deu 
um pé na bunda do Brad e ficou 
com seu amigo, bem mais feinho, 
aliás. Você acha que essa moça iria 
cair na “cilada do Narcisista”?

Aposto que você está rindo, aí 
do outro lado da tela.

ou doenças intestinais.
Não somos geneticamente 

iguais uns aos outros, quando se 
trata de cafeína. Alguns herdaram 
enzimas hepáticas que são menos 
eficientes em metabolizar. Portan-
to, permanecem na corrente san-
guínea por mais tempo. Mesmo 
em doses baixas, o café deixa essas 
pessoas nervosas ou incapazes de 
dormir.

Deve-se notar também que os 
polifenóis do café interferem na 

absorção do ferro dietético. As 
pessoas em risco de deficiência 
devem, portanto, esperar pelo me-
nos uma hora após a refeição para 
tomar café, mesmo descafeinado.

Em relação a nutrição do ca-
feeiro, na primavera e no verão o 
cafeeiro aprecia um suplemento 
nutricional. Esse suplemento é 
realizado por intermédio do uso 
de fertilizante. Deve-se utilizar 
preferencialmente um fertilizan-
te adaptado às necessidades das 

plantas. Os cafeeiros precisam de 
uma “dieta” completa. A deficiên-
cia de qualquer um dos nutrientes 
necessários reduzirá significativa-
mente a sua produção ou diminui-
rá a qualidade da bebida durante 
o processamento. A quantidade 
necessária de nutriente varia de 
acordo com o estágio de desen-
volvimento da planta. Assim, o fer-
tilizante é um grande aliado para 
alcançar a qualidade do cafezinho 
do seu dia-a-dia.
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Objetivo da parceria é a promoção e valorização da cultura no Estado por meio 
da ampliação dos eventos realizados nos espaços

OS VICES 

Candidato a vice, na maioria das vezes, só se define às 
vésperas das convenções, às vezes até depois das conven-
ções, no fechamento das atas, mas, em Montes Claros, essa 
discussão está esquentando nos bastidores. Entre os seis já 
lançados pré-candidatos a prefeito, apenas um, Ruy Muniz 
(PSB), anunciou seu vice, que será o ex-vereador Kiko Ca-
nela. 

OS VICES II

O vice de Guilherme Guimarães (UNIÃO BRASIL), can-
didato de Humberto Souto, está quase definido: o procu-
rador-geral Otávio Rocha, que saiu do PSD de Gil Pereira e 
foi para o PP com receio do PSD não seguir na embarcação 
governista por uma possível intervenção do diretório nacio-
nal do partido. Contudo, o grande trunfo para o PSD ficar 
com Humberto pode ser justamente a indicação do vice de 
Guilherme. Nesse caso, as atenções ficariam voltadas para os 
secretários municipais Vinícius Versiani (Serviços Urbanos) e 
Osmani Barbosa (Agricultura), que precisariam, assim como 
Otávio Rocha vai fazer, se desincompatibilizar a quatro me-
ses do pleito. 

OS VICES III

Ao longo da semana, falei bastante sobre o possível vice 
de Délio Pinheiro (PDT). Hoje, a chance maior está para 
ser um nome do PSDB. Fala-se em Adauto Marques, porém 
fonte da coluna informa que ele não deve permanecer no 
partido, com possibilidade, inclusive, de regressar ao PSD, 
e na médica Cláudia Borém, esposa do ex-deputado Carlos 
Pimenta, que é o coordenador da pré-campanha de Délio. 

OS VICES IV 

O vice de Paulo Guedes (PT) pode ser do PSD, caso haja 
composição em nível nacional, o que hoje é uma grande 
possibilidade. Ou mesmo de um dos outros dois partidos 
da Federação Brasil da Esperança, PV ou PCdoB. Um nome 
lembrado é o da jornalista Felicidade Tupinambá, que é pré-
-candidata a vereadora pelo PV. Além de ter grande trânsito 
na classe média, onde o PT tradicionalmente tem mais difi-
culdade, Feli é mulher e parda, requisitos que garantem a 
ampliação do fundo eleitoral. 

OS VICES V 

Maurício da Santa Casa (PL), se confirmar a sua candida-
tura, poderá ter como vice alguém do próprio partido. Um 
nome comentado é o do professor Marcos Fábio, ex-secretá-
rio municipal de Planejamento, com trânsito livre no meio 
empresarial e acadêmico. Também se especula a suplente de 
deputada estadual Carol Figueiredo, porém a preferência do 
PL é que ela seja a puxadora de votos da chapa de vereado-
res do partido. 

OS VICES VI 

Não tenho informações sobre quem poderia ser vice de 
Fábio Ferreira (MOBILIZA). De toda forma, é possível que o 
número de seis candidaturas seja reduzido até o momento 
das convenções. Não se descarta a possibilidade de alguém 
que hoje é pré-candidato a prefeito acabar sendo vice na 
hora das definições. 

OS VICES VII 

O debate sobre os vices é interessante porque muitos pas-
saram pelo cargo antes de assumir a Prefeitura como titula-
res. Será o caso de Guilherme se ele for eleito. Foi o caso, 
por exemplo, de Athos Avelino (vice de Tadeu entre 1993 e 
1996) e Mário Ribeiro (vice também de Tadeu entre 1983 e 
1988), ficando só na história recente de Montes Claros. 

OS VICES VIII

O primeiro a definir o vice, Ruy Muniz, que escolheu Kiko 
Canela, quer fugir do trauma de 2016, quando se candida-
tou à reeleição. Naquele ano, o médico Danilo Narciso, do 
MDB, desistiu da disputa após o prazo legal para substitui-
ção de candidato. Ruy, mesmo assim, indicou o ex-secretário 
de Obras Jason Neto e deu sequência na candidatura, que 
fatalmente seria impugnada se ele tivesse vencido aquelas 
eleições. 

Senador Carlos Viana quer 
o fim do sigilo de 100 anos 
para documentos públicos de 
interesse da sociedade

SESI e Codemig assinam acordo 
para gestão compartilhada da 
Sala Minas Gerais

O senador Carlos Viana (Pode-
mos-MG) apresentou um projeto 
de lei para atualizar as regras do si-
gilo que constam na Lei 1.079, de 
10 de abril de 1950. Para o sena-
dor, os governos estão abusando 
do dispositivo para negar informa-
ções que deveriam ser públicas e 
que a sociedade tem o direito de 
saber.

O projeto (PL 1071/24) tam-
bém elimina um trecho da Lei de 
Acesso à Informação (Lei 12.527 
de 18 de novembro de 2011) que 
prevê o sigilo excepcional de 100 
anos em alguns casos.

“É um desprezo pela popula-
ção. Em muitos casos, os sigilos 
são impostos por prazos absurdos, 
ferindo o que consta na Constitui-
ção no artigo 37, que diz que os 
atos da administração pública de-
vem ser amplamente divulgados. 
Essa legislação está sendo usada 
indevidamente. Estão impondo 
esse prazo de um século em qual-
quer situação”, explicou Viana.

Além disso, de acordo com a 
proposta, o Ministério Público terá 
que acompanhar a aplicação da 
lei, zelando pela concretização do 
direito da sociedade e do cidadão 

DIVULGAÇÃO

de ter conhecimento dos negócios 
públicos.

HISTÓRIA DO SIGILO 
DE UM SÉCULO

O sigilo de 100 anos consta na 
Lei de Acesso à Informação sancio-

nada em 2011 pela então presiden-
te da República Dilma Rousseff. O 
objetivo real da lei era acabar com 
o sigilo eterno de documentos pú-
blicos, estabelecendo prazos que 
variam entre 5 e 25 anos.

Na referida Lei, consta a regra 

dos 100 anos para as informações 
classificadas como pessoais. “No 
entanto, estão usando esse período 
absurdo para documentos e negó-
cios públicos de interesse geral”, 
finalizou o senador mineiro, Carlos 
Viana.

O SESI Minas e a Companhia 
de Desenvolvimento Econômico 
de Minas Gerais (Codemig) assi-
naram, nesta sexta-feira (5/4), um 
Acordo de Cooperação Técnica 
para Gestão Compartilhada da Sala 
Minas Gerais e do Espaço Mineira-
ria, localizados no Centro Cultural 
Presidente Itamar Franco, em Belo 
Horizonte. O objetivo da parceria é 
a promoção e valorização da cultu-
ra no Estado. 

A assinatura do acordo se deu 
em um evento realizado na Sala Mi-
nas Gerais e contou com a presença 
do presidente da Federação das In-
dústrias do Estado de Minas Gerais 
(FIEMG), Flávio Roscoe, responsá-
vel pelo SESI Minas; do secretário 
de Estado de Cultura, Leônidas Oli-
veira; e do presidente da Codemig, 
Thiago Toscano. 

Segundo o presidente da 
FIEMG, Flávio Roscoe, a parceria 
representa um momento muito 
especial para a cultura e a arte de 
Minas Gerais e o SESI tem grande 
expertise na área, com mais de 92 
anos de história na área cultural. 
Ele destacou ainda que o objetivo 
do acordo é ampliar a utilização 
do espaço, trazendo mais eventos 
e tornando a Sala Minas Gerais e 
a Mineiraria como referências de 
Belo Horizonte.

“O coração de Belo Horizonte 
tem que pulsar aqui nessa sala. É 
um prédio magnífico que foi cons-
truído para ser o templo da cultura 
aqui em Belo Horizonte e, infeliz-
mente, na nossa avaliação, ele está 

subutilizado. Mas existem inúme-
ras possibilidades, claro, que man-
tendo a Filarmônica aqui conosco, 
mas potencializando todos os usos 
possíveis e tornando aqui um espa-
ço vivo da cultura. Eu tenho certeza 
que em um curto espaço de tempo 
nós teremos muitos eventos vindos 
até a Sala Minas Gerais e à Mineira-
ria”, disse.

Roscoe destacou ainda que, atu-
almente, a Sala Minas Gerais rece-
be, por ano, uma média de 40 mil 
visitantes, enquanto o Palácio das 
Artes, outro espaço de referência 
para a cultura em Belo Horizonte, 
recebe anualmente 2 milhões de 
pessoas para exposições, shows, 
peças de teatro, entre outras inter-
venções culturais. “Há um poten-
cial enorme de crescimento, valori-
zação e ocupação desse espaço por 
toda a cultura. E o nosso objetivo é 
fazer isso a partir de julho (quan-
do termina o prazo de transição da 
gestão do Instituto Cultural Filar-
mônica para o SESI)”, completou. 

Já o secretário de Cultura de Mi-
nas Gerais, Leônidas Oliveira, disse 
que o acordo é muito importante 
para o dinamizar a utilização do 
espaço e ampliar o acesso do povo 
mineiro ao complexo. “Esse acordo 
é muito importante porque vai dar 
para a Sala Minas Gerais e para a Fi-
larmônica maior tranquilidade para 
a gestão desse espaço. Aqui temos 
todo um conjunto, é quase uma 
cidade das artes. E a FIEMG, como 
grande mantenedora do SESI, tra-
dicionalmente presente na cultura, 

assumindo esse espaço, vai dar à 
Secretaria de Cultura uma grande 
tranquilidade. E nada vai ser feito 
sem a nossa participação, nós es-
tamos com um planejamento, por 
exemplo, para o edifício da Minei-
raria, e também um plano de trazer 
mais pessoas para usufruir desse 
espaço”, disse. 

Já Thiago Toscano destacou que 
a gestão compartilhada do Centro 
Cultural de Belo Horizonte, esta-
belecida entre a Codemig e o SESI, 
representa um avanço significativo 
para a cena cultural de Minas Ge-
rais. “Sob nossa observação, identi-
ficamos uma grande oportunidade 
de otimização na utilização do cen-
tro que, atualmente, realiza, em 
média, apenas dois eventos por 
semana. Há um potencial inex-
plorado para que o espaço seja 
mais aproveitado durante esses 
dias, incluindo atividades diurnas, 
expandindo, assim, o acesso e a 
vivência cultural para a comunida-
de”, disse. 

“Essa iniciativa, beneficiando-
-se da competência reconhecida 
do SESI no âmbito cultural, espe-
cialmente exemplificada por sua 
gestão do Teatro SESIMINAS — um 
sucesso de público, com lotação 
máxima prevista até o final do ano 
—, visa enriquecer e diversificar 
as ofertas culturais, reforçando a 
democratização e a variedade no 
panorama artístico”, completou o 
presidente da Codemig. 

O Acordo de Cooperação Téc-
nica entre SESI Minas e Codemig 

terá validade de 60 meses, a partir 
deste mês de abril, e contempla a 
gestão compartilhada da Sala Mi-
nas Gerais e da Mineiraria, bem 
como dos três pavimentos de es-
tacionamento localizados no es-
paço. 

A partir da parceria, o SESI 
Minas poderá explorar comer-
cialmente os espaços sob gestão 
compartilhada para promoção de 
eventos culturais. No entanto, os 
espaços que são objeto do acordo 
continuam sendo de propriedade 
do governo de Minas, por meio da 
Codemig. Já a temporada 2024 da 
Orquestra Filarmônica de Minas 
Gerais está mantida até o final do 
ano.

Entre os projetos do SESI Mi-
nas para o espaço estão a abertura 
da Sala Minas Gerais para apresen-
tações da Orquestra Filarmônica e 
da Orquestra SESIMINAS, grandes 
produções musicais, nacionais e 
internacionais e espetáculos, even-
tos corporativos e celebrações em-
presariais. Já no espaço externo, a 
proposta é a realização de festivais 
de música, gastronomia, literatura, 
teatro, empreendedorismo, entre 
outros. E o Espaço Mineiraria deve 
receber uma escola de Gastronomia 
do SENAI, além de eventos sociais. 

Além da Sala Minas Gerais, atual-
mente, o SESI Minas administra em 
Belo Horizonte o Centro Cultural 
SESIMINAS BH, que conta com o 
Teatro SESIMINAS BH e o Teatro de 
Bolso SESIMINAS, e o SESI Museu 
de Artes e Ofícios (MAO).
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CODANORTE faz lançamento do serviço 
de inspeção municipal consorciado

Profissionais da enfermagem participam de 
capacitação no CEPS

Defensor Público cobra 
de candidatos projetos 
de inclusão voltados às 
pessoas com deficiência

No dia 11, no período da tarde 
foi realizado pela Secretaria Mu-
nicipal de Saúde de Pirapora (SE-
SAU), uma capacitação junto aos 
profissionais de enfermagem no 
Centro de Educação Permanente 
em Saúde (CEPS).

A Saúde da Família é compo-
nente estratégico da Atenção Pri-
mária à Saúde (APS), um dos eixos 
do Sistema Único de Saúde (SUS), 
constituindo-se como a principal 
porta de entrada, e o centro ar-
ticulador de acesso dos usuários 
do SUS e às Redes de Atenção à 

Saúde (RAS). Para a melhoria da 
assistência à saúde da população 
e a ampliação de acesso aos ser-
viços de saúde ofertados, fez-se 
necessário a elaboração de um 
instrumento voltado à Enferma-
gem no cuidado ao cliente com 
HAS: ‘o Protocolo Assistencial de 
Enfermagem/ Hipertensão e Dia-
betes no Município de Pirapora’, 
já que o enfermeiro é um pro-
fissional importante na melhoria 
dos índices de saúde das pessoas, 
e vem contribuindo na efetivação 
dos princípios do SUS e na conso-

lidação da APS.
A enfermeira e especialista em 

Saúde da Família, Michele Con-
ceição de Paula Dias falou sobre 
o protocolo assistencial de enfer-
magem e o agendamento, que na 
área da saúde são registros padro-
nizados de procedimentos basea-
dos nas melhores evidências cien-
tíficas e que auxiliam na tomada 
de decisão do profissional.

A Referência Técnica da MAC 
– Média e Alta Complexidade ci-
tou o programa de Hipertensão 
Arterial e Diabetes, “o Programa 

Hiperdia, que tem por objetivo 
cadastrar e acompanhar todos os 
pacientes hipertensos e diabéti-
cos a fim de que através do cuida-
do especial, consigamos fazer um 
controle das doenças e garantir 
uma melhor qualidade de vida 
dos pacientes”, ressaltou Michele 
Dias.

“A incidência e a prevalência 
da Hipertensão Arterial crescen-
tes, deve-se principalmente pelo 
estilo de vida caracterizado pela 
inatividade física e por hábitos 
alimentares, que predispõem ao 

acúmulo de gordura corporal; 
pelo envelhecimento populacio-
nal e por avanços no tratamento 
das doenças. A partir do proto-
colo de Hipertensão Arterial o 
enfermeiro vai passar a realizar: o 
rastreamento da H.A, classificação 
do risco cardiovascular, consultas 
de enfermagem (intercaladas com 
o profissional médico); anamne-
se, exame físico, diagnóstico das 
necessidades de cuidado, orientar 
sobre o tratamento não medica-
mentoso, solicitação de exames 
de rotina do hipertenso, reno-

vação das receitas, desde que o 
cliente esteja com pressão arterial 
controlada”.

Durante o treinamento tam-
bém teve orientações sobre hábi-
tos de vida e cuidados com a saú-
de, “A prática de exercício físico 
é determinante na prevenção da 
doença de etiologia multifatorial 
associada à predisposição gené-
tica, idade avançada, excesso de 
peso, sedentarismo e hábitos ali-
mentares não saudáveis”, desta-
cou a referência técnica da MAC, 
Michele Dias.

Em outubro teremos eleições para 
a escolha de prefeitos e vereadores. 
Será que nas plataformas de campa-
nha e planos de governo, os candida-
tos têm programas voltados à maior 
inclusão das pessoas com deficiência? 
No caso dos candidatos a vereador, 
eles pretendem criar projetos para 
beneficiar esta grande parcela da po-
pulação? No caso dos postulantes às 
prefeituras, têm a intenção de colocar 
em prática ações e políticas públicas 
que promovam a real acessibilidade e 
autonomia no dia a dia das cidades?

As políticas públicas, ao estabe-
lecerem ações e metas, têm como 
diretriz atuar no combate a qualquer 
desigualdade ou exclusão feita com 
o propósito de impedir ou impossi-
bilitar o desfrute dos direitos dos ci-
dadãos, em igualdade de condições, 
valorizando e estimulando as escolhas 
de cada indivíduo.

Esse tema precisa estar presente 
na pauta dos políticos, pois quase 19 
milhões de brasileiros com 2 anos ou 
mais possuem algum tipo de deficiên-
cia, o que representa 8,9% da popula-
ção do país, de acordo com o Censo 
2022 do IBGE. E dentre esses, 47,2% 
possuem 60 anos ou mais, o que equi-
vale a aproximadamente 8,8 milhões 
de pessoas.

O Defensor Público Federal An-
dré Naves, que é também escritor e 
especialista em Direitos Humanos e 
Inclusão Social, faz um alerta aos can-
didatos. “Pertencer a uma comunida-
de e estar incluído socialmente é um 
direito de todas as pessoas. Os gesto-
res, junto com o Legislativo, precisam 
trabalhar cada vez mais por políticas 
públicas inclusivas e fáceis de serem 
adotadas”.

André Naves, que atua na De-
fensoria Pública da União em São 
Paulo (DPUSP), convoca os futuros 
governantes e legisladores a promo-
verem com urgência mais incentivos 
nas áreas dos transportes, educação, 
trabalho, moradia, saúde, esporte e 
cultura que, ainda que já tenham sido 
objetos da Lei Brasileira de Inclusão, 
de dispositivos constitucionais e trata-
dos internacionais, dependem ainda 
de novas práticas e posturas públicas 

e privadas.
“É preciso privilegiar o planeja-

mento de longo prazo na criação de 
centros de excelência inclusivos. Es-
sas novas posturas políticas podem 
ser exploradas, por exemplo, em 
um eventual Protocolo Plurianual de 
Inclusão, com metas e prazos para 
o equacionamento de questões que 
se apresentam como barreiras à livre 
inclusão social dos vulneráveis em 
geral, e das pessoas com deficiência 
em especial. Temáticas como a do 
transporte especializado, garantia 
de acesso a remédios de alto custo 
e moradias inclusivas, entre outras, 
deveriam ter resoluções definidas 
politicamente nesse planejamento”, 
conclui o Defensor Público.

Naves destaca os pontos que con-
sidera essenciais a serem tratados pe-
los candidatos às eleições 2024:

 
1 - Fortalecimento do SUS, em 

especial quanto à garantia de tera-
pias inclusivas e ao fornecimento de 
medicamentos de alto custo e de uso 
contínuo e prolongado;

2 - Favorecimento ao empreende-
dorismo de pessoas com deficiência;

3 - Projetos e ações que promo-
vam a verdadeira inclusão de pessoas 
com necessidades educacionais es-
peciais nas escolas de ensino regular

4 - Melhoria da acessibilidade dos 
modais de transporte público e infra-
estrutura urbana.

5 – Maior apoio ao desenvolvi-
mento de práticas esportivas inclu-
sivas;

6 - Favorecimento ao protago-
nismo de pessoas com deficiência 
na participação em atividades cul-
turais;

7 - Fomento à pesquisa científica 
que vise a inclusão;

8 – Maior incentivo às entidades 
da sociedade civil que trabalham 
para a melhoria de vida das pessoas 
com deficiência;

9 - Incentivo ao trabalho e em-
prego das pessoas com deficiência;

10 – Uso da tecnologia em favor 
da inclusão em todos os campos: 
saúde, educação, trabalho, etc.

O Departamento de Desenvol-
vimento Regional do Codanorte 
realizou, nesta quarta-feira (10), o 
Lançamento do Serviço de Inspe-
ção Municipal Consorciado (SIMC), 
em São Francisco. 

Esta é a primeira cidade, dos 
24 municípios que vão implantar o 
SIMC. O Serviço de Inspeção Muni-
cipal Consorciado é um dos órgãos 
responsáveis por garantir a segu-
rança alimentar e tem como princi-
pal objetivo assegurar a qualidade 
sanitária dos produtos alimentícios 
que são produzidos nos municípios 
consorciados ao Codanorte e que 
chegam até a mesa do consumidor.

A gerente do Departamento, 
Deiviane Muniz, ressalta que entre 
as vantagens dessa modalidade de 
serviço consorciada é que a venda 
dos produtos certificados pelo selo 
será ampliada para mais locais.

“Esse programa vem para elen-
car a agricultura de forma expan-
siva, onde os produtores poderão 
comercializar nos 64 municípios 
consorciados, agregando valor e 
gerando empregos e renda com a 
ampliação do mercado. Quando 
o serviço de inspeção municipal é 
isolado, ou seja, executado apenas 
pelo poder municipal, os produtos 
só podem ser comercializados den-

tro daquele município. Essa é uma 
das principais vantagens do SIMC”.

O médico veterinário do Coda-
norte, Henrique Lopes ministrou 
palestra sobre o passo a passo para 
a conquista do SIMC e também deu 
orientações para os participantes.

“O serviço de inspeção muni-
cipal visa trazer mais qualidade de 
alimentos e certificar os produtos 
para que a gente ofereça para a nos-
sa população produtos com segu-
rança alimentar, apoiar o mercado 
dos produtores para uma popula-
ção de mais de 1 milhão de pesso-
as”, enfatizou.

“Tem que ver o potencial que 

nosso município tem na produ-
ção de origem animal e às vezes 
fica parado no município sem ter 
mercado. Com essa legislação, nos 
vemos a possibilidade do produtor 
desenvolver na parte do comércio”, 
destacou Conceir Vieira, secretário 
de agricultura de São Francisco.

Ângelo Esperança aprovou a ini-
ciativa e celebrou o avanço na área 
de agricultura. “Isso possibilita que 
a gente venda o produto com maior 
qualidade, certificado, e sem o risco 
de ter problemas com a Vigilância 
Sanitária”.

Eu queria agradecer o Codanor-
te e toda a gestão municipal pela 

iniciativa, e todo o trabalho em 
conjunto pra fazer esse esse serviço 
dar certo”, celebrou o Raul Pereira, 
vice-prefeito de São Francisco.

Para o Serviço de Inspeção Con-
sorciado ser implantado nos muni-
cípios, é preciso que a Lei de im-
plantação seja aprovado na câmara 
de Vereadores. Até o momento, a 
lei já foi aprovada nos municípios 
de: São Francisco, Bonito de Minas, 
Ibiracatu, Miravânia, Pedras de Ma-
ria da Cruz, Botumirim, São João da 
Ponte, São João do Pacuí, São João 
da Lagoa, Japonvar, Campo Azul e 
Itacarambi.

A serem votadas: Bocaiuva, 

Januária, Engenheiro Navarro, 
Cônego Marinho, Olhos D’água, 
Joaquim Felício, Montalvânia, Pa-
dre Paraíso, Ubaí e Varzelândia.                                                                                                                                     
  O presidente do Codanorte, e pre-
feito de Francisco Dumont, também 
ressaltou o avanço que as cidades 
vão ter a partir da implantação do 
SIMC.

“Essa é mais uma das ações que 
o Codanorte tem feito para promo-
ver o desenvolvimento dos nossos 
municípios. Expandir o mercado 
significa geração de mais renda, 
aquecimento da economia e maior 
escoamento da produção”, finali-
zou Eduardo.

    SÃO FRANCISCO

    PIRAPORA
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Avaliados em R$ 8,4 milhões, os serviços incluem a implantação de um sistema de controle de 
odores resultantes do tratamento dos efluentes

Arquitetas especialistas em neurociência explicam como promover cidades mais inclusivas e 
saudáveis 

Helder Leone recebe título de cidadão 
honorário de Montes Claros

Copasa investe na melhoria da eficiência do 
tratamento de esgoto

Entenda os impactos de ambientes urbanos 
na qualidade de vida da população 

O pediatra e diretor-presidente da Fundação Dílson de Quadros Godinho, Hel-
der Leone Alves de Carvalho recebeu nessa quinta-feira (11/4), o título de cidadão 
honorário de Montes Claros durante sessão solene na Câmara Municipal. A home-

nagem foi sugerida pelo vereador Daniel Dias (PC do B). Estavam presentes no 
Plenário, familiares, médicos, representantes de classe e funcionários da Fundação 
e do Hospital.

    MONTES CLAROS

    SAÚDE MENTAL

Com a proposta de ampliar a qua-
lidade dos serviços prestados à popu-
lação, a Copasa iniciou neste mês as 
obras para melhorar a eficiência do 
tratamento de esgoto na ETE Vieira, 
em Montes Claros, no Norte de Mi-
nas. Com investimentos da ordem de 
R$ 8,4 milhões, os empreendimen-
tos movimentam a economia local, 
com a geração de empregos diretos. 
A conclusão das obras está prevista 
para o segundo semestre de 2025.

A primeira intervenção consiste 
na implantação do sistema de contro-
le de odores resultantes do processo 
de tratamento. De acordo com o en-
genheiro da Unidade de Serviço de 
Expansão Norte (USEN) da Copasa, 
Wesley Mendes, o método é pioneiro 
nas cidades operadas pela Compa-
nhia, cuja concepção foi desenvolvi-
da pela Fundação Christiano Ottoni, 
instituição de apoio à pesquisa da Es-
cola de Engenharia da Universidade 
Federal de Minas Gerais (UFMG).

O profissional explica que as 
obras visam amenizar a emissão dos 
odores resultantes do tratamento de 
esgoto, visando beneficiar a popula-
ção residente nos bairros localizados 
no entorno da unidade.  “O sistema 

funciona por meio da instalação de 
câmaras de dessorção, equipamentos 
responsáveis pela redução dos gases 
emitidos pela degradação da matéria 
orgânica presente no esgoto durante 
o processo de tratamento, como o 
metano e o sulfeto de hidrogênio”, 
destaca.

Outro serviço em execução, fun-
damental para a melhoria do trata-
mento de esgoto é a implantação 
de floculadores, método que reduz 
a quantidade de matéria orgânica 
presente nos efluentes em tratamen-
to, por meio da adição de produtos 
químicos.

 “As obras visam ampliar a eficiên-
cia do tratamento de esgoto, com a 
melhoria da qualidade do efluente 
final que é lançado no rio Vieira, 
contribuindo para a redução dos im-
pactos ambientais e a preservação do 
meio ambiente local, além de avan-
ços para a saúde e a manutenção 
da qualidade de vida da população 
montes-clarense. Tais fatores eviden-
ciam o reconhecimento pelo Institu-
to Trata Brasil como o 16º município 
com os melhores índices de sanea-
mento do país”, ressalta o gerente 
regional de Montes Claros, Rômulo 

Trânsito, falta de tempo e poluição 
sonora, física e visual – muitas são as 
questões que dificultam a qualidade 
de vida das pessoas nos grandes cen-
tros urbanos. A cada ano que passa, 
as cidades sofrem com o crescimento 
desenfreado, que em decorrência da 
alta demanda por moradias, são cada 
vez mais projetadas às necessidades 
técnicas de prédios, ruas e veículos, 
do que de seus habitantes. 

Essa mistura pode impactar nega-
tivamente na saúde e bem-estar das 
pessoas, resultando em transtornos 
como ansiedade, depressão, insô-
nia. Segundo Priscilla Bencke e Gabi 
Sartori, arquitetas e especialistas em 
neurociência – campo científico que 
estuda o sistema nervoso e suas fun-
cionalidades, quando o espaço cole-
tivo não é projetado para o protago-
nismo das pessoas, ele traz diversos 
pontos maléficos, inclusive à saúde 
física.  

No entanto, evidências indicam 
que residentes de áreas próximas à 
natureza, que vivem em contato com 
áreas verdes, como parques e rios, se 

exercitam com maior frequência e 
saem mais de casa. 

As arquitetas são fundadoras da 
Academia Brasileira de Neurociência 
e Arquitetura - NEUROARQ® Aca-
demy, empresa de educação especia-
lizada na formação de profissionais e 
disseminação da neurociência aplica-
da à arquitetura, também conhecida 
como “neuroarquitetura”, que une 
conhecimentos da neurociência, psi-
cologia e outras áreas relacionadas ao 
comportamento humano para criar 
ambientes que sejam agradáveis e 
cumpram objetivos específicos, como 
promover relaxamento, foco, bem-
-estar, pertencimento, concentração, 
entre outros. 

Benefícios da neurociência para a 
arquitetura e urbanismo 

De acordo com Gabi Sartori, ter o 
conhecimento de como as pessoas se 
comportam em ambientes urbanos é 
fundamental para o desenvolvimento 
de cidades melhores e mais inclusi-
vas, já que as metrópoles devem ser 

projetadas para todas as pessoas, 
independentemente de suas faixas 
etárias. 

 “Quando nós falamos em neu-
rociência aplicada à arquitetura e 
ao urbanismo, nós estamos falando 
em trazer todas as informações que 
temos nesses campos e uni-las ao 
comportamento humano, a fim de 
promover benefícios à saúde psicoló-
gica e física.” 

Por meio desta união, segundo a 
especialista, é possível projetar cida-
des melhores, mais agradáveis e que 
promovam saúde e qualidade de vida. 

O assunto é tema de diversos es-
tudos, como os do arquiteto e pes-
quisador dinamarques Jan Gehl, que 
constantemente fala da importância 
de projetar as cidades para beneficiar 
as pessoas.

Segundo Priscilla Bencke, ele de-
fende que o ideal é que ao projetar, os 
profissionais observem a vida das pes-
soas que vão ocupar estes espaços, a 
fim de promover estas experiências. 
Desta forma, consequentemente, eles 
criarão uma cidade mais qualitativa. 

“No entanto, hoje em dia acontece o 
oposto. Os profissionais começam a 
projetar as vias, priorizando questões 
técnicas como fluxos de veículos, edi-
fícios e questões estéticas. Com essas 
medidas prioritárias, as cidades dei-
xam de ser para as pessoas”, reitera. 

Projetos que não priorizam a po-
pulação fazem mal à saúde 

De acordo com Gabi, ao projetar 
um ambiente, seja ele residencial ou 
urbano, é necessário considerar as 
necessidades biológicas dos seres hu-
manos, que incluem estar em contato 
com a luz natural e a natureza, e pro-
mover a locomoção e o movimento, 
dentre outras questões ligadas à an-
cestralidade humana. 

 “Todas elas vieram da nossa evo-
lução no planeta terra. Nós sempre 
caminhamos muito, já que somos 
seres migratórios e o movimento está 
dentro da nossa genética. Ambientes 
coletivos que não sejam pensados 
dentro desses pontos, provavelmen-
te, trarão malefícios para as pessoas 

que utilizam esses espaços”, alerta. 
Como exemplo, a arquiteta cita 

os shopping centers, que priorizam 
uma locomoção por meio de escadas 
rolantes e elevadores, fazendo com 
que as pessoas caminhem menos. “O 
mesmo ocorre em vias urbanas que 
são preparados para utilização de 
carros e outros veículos ao invés dos 
pedestres. Isso tem um impacto nega-
tivo na saúde e qualidade de vida das 
pessoas.” 

No entanto, as especialistas em 
neurociência explicam que tanto para 
o bem, como para o mal, os seres hu-
manos têm a capacidade de se acos-
tumar às coisas. “É muito natural que 
uma pessoa que vive em São Paulo, 
por exemplo, esteja acostumada ao 
caos diário de uma via que tenha mui-
to trânsito”, explica Gabi. 

 “No entanto, independente de es-
tarmos ou não acostumados a esse es-
tilo de vida, nosso corpo e centros de 
atenção – que estão completamente 
ligados à nossa sobrevivência – estão 
recebendo essa informação o tempo 
inteiro.” 

Em ambientes caóticos, o orga-
nismo está a todo tempo em alerta, 
o que nos gera um estresse contí-
nuo, com profundo impacto à saúde. 
Mesmo que acostumado, o corpo 
humano continua recebendo essas 
informações e funcionando, a fim de 
reagir diante de alguma situação que 
possa trazer algum risco. 

Priscilla finaliza explicando que 
hoje em dia já existem projetos ur-
banísticos que priorizam o pedestre, 
fazendo com que ele tenha uma co-
nexão com a natureza e esse pode 
ser um caminho para promover a 
qualidade de vida em ambientes 
urbanos. 

 “São projetos arborizados, com 
uma preocupação com o paisagis-
mo, com o intuito de atrair a aten-
ção das pessoas para as fachadas, 
incentivando a conexão entre as 
pessoas, e não aqueles muros imen-
sos que tiram todos os pontos de 
atenção.  É necessário repensar os 
ambientes coletivos, para que estes 
espaços sejam utilizados de forma 
saudável e qualitativa”, finaliza.

de Souza Lima.

BENEFÍCIOS

O tratamento de esgoto propor-
ciona benefícios sociais, econômicos 
e a melhoria das condições de saúde 
das pessoas. Entre outras vantagens, 
o sistema de esgotamento sanitário 
possibilita ao município receber o 
ICMS Ecológico, como forma de in-
centivo para a criação de mais áreas 
de preservação ambiental ou para a 
melhoria das condições dos atuais 
espaços existentes, proporcionan-

do melhora na vida da população 
local. 

Além disso, a destinação adequa-
da do esgoto evita a propagação de 
doenças de veiculação hídrica, me-
lhora o Índice de Desenvolvimento 
Humano (IDH) e traz mudanças 
positivas nos aspectos urbanísticos, 
com a valorização imobiliária e o 
crescimento socioeconômico da ci-
dade e da região. 

Outro benefício gerado pela 
obra é o incremento da arrecadação 
do município, que está recolhendo 
os Impostos Sobre os Serviços (ISS) 

prestados pela empresa contratada 
pela Companhia. Nesse cenário, 
são gerados empregos diretos, 
além da aquisição de materiais e 
equipamentos e da contratação de 
serviços indiretos na cidade, o que 
gera receita e movimenta o comér-
cio local. 

A COPASA EM MONTES CLAROS

A Copasa opera o serviço de abas-
tecimento de água e o serviço de 
esgotamento sanitário em Montes 
Claros desde a década de 1970. O 

serviço de abastecimento de água 
opera com três Estações de Trata-
mento de Água (ETA), com 139.338 
ligações ativas, interligadas por 
1.780.715 metros de redes de dis-
tribuição. Diariamente, são distri-
buídos, em média 76,5 milhões de 
litros de água tratada na cidade.

O sistema de esgotamento sa-
nitário opera com uma Estação de 
Tratamento de Esgoto (ETE), com 
140.064 ligações ativas, que co-
letam esgotos transportados por 
1.271.736 metros de redes de esgo-
tamento.
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Prefeitura inaugura Centro Integrativo na 
Conferência Cidade Cristo Rei

Sindicato Rural terá canal direto com a Cemig

DESTINO CERTO: Prefeitura recolhe toneladas 
de resíduos no CASCO do bairro Acácias

    CUIDANDO DAS PESSOAS 

No próximo dia 12 de abril, 
Montes Claros terá uma oportuni-
dade única de conhecer os possí-
veis pré-candidatos que poderão 
influenciar os rumos políticos da 
cidade. Nessa data, o programa 
“Boa Tarde Norte”, transmitido 
pela TV Gazeta na sintonia 2.1, 
que realizará uma entrevista ex-
clusiva com os aspirantes a cargos 
públicos.

Agendada para às 12h de sex-
ta-feira (12), a entrevista será o 
palco onde os participantes apre-
sentarão e esclarecerão se existe 
intenções políticas. A transparên-
cia será o foco central, permitindo 
que os possíveis pré-candidatos 
revelem se estão dispostos a con-
correr nas eleições municipais e 
se contam com o respaldo de seus 
partidos.

Esse evento está destinado a ser 
um ponto de virada na política lo-
cal, proporcionando aos cidadãos 

Em breve, os Sindicatos Rurais 
de Minas Gerais terão um canal di-
reto com a Companhia Energética 
de Minas Gerais (Cemig). O “Cemig 
Agro” vai atender as demandas so-
bre falta de energia no campo, e a 
criação do meio de contato com a 
companhia exclusivo para atender 
os produtores, anunciada em 2023, 
está em fase final de estruturação. 

Nesta semana, o presidente do 
Sindicato Rural de Montes Cla-
ros, Alexandre de Aguiar Rocha, 
reuniu-se com representantes da 
Cemig para alinhar detalhes finais 
do canal. “Esse canal vai dar mais 
tranquilidade para que o produtor 
continue o seu trabalho. Sabemos 
da dificuldade, e acreditamos que 
esse canal será uma importante fer-

ramenta para agilizar as demandas 
de falta de energia, manutenções e 
outros problemas como a disponi-
bilidade de energia nas proprieda-
des rurais”, avalia.

Atualmente, a Cemig é respon-
sável por fornecer energia elétrica 
em 774 municípios mineiros, em 
uma área que abrange mais de 350 
sindicatos de produtores rurais. A 
assessora técnica do Sistema FA-
EMG/SENAR, Aline Veloso, explica 
que a energia elétrica é um insumo 
essencial pro desenvolvimento das 
atividades produtivas, agregação 
de valor e manutenção das famílias 
do campo. “Diante desse cenário e 
vendo as dificuldades enfrentadas 
pelo setor, o Sistema FAEMG to-
mou várias iniciativas junto ao Go-

verno do Estado e a Cemig. O canal 
exclusivo dos Sindicatos é uma das 
conquistas, por onde teremos aces-
so às ocorrências já cadastradas, a 
previsão mais precisa da regulariza-
ção do fornecimento da energia”, 
explica.

Aline Veloso salienta, também, 
que o canal será importante para 
o fornecimento de informações 
relevantes, como a indicação do 
local exato da chave que tenha sido 
afetada pela instabilidade da rede. 
“Um outro ponto importante é a 
disponibilidade de um agente de 
relacionamento da Cemig em reu-
niões locais junto aos sindicatos, 
de forma a buscar melhorias no 
atendimento ao produtor”, con-
clui.

A Secretaria de Serviços Urba-
nos (SSU) da Prefeitura de Montes 
Claros executou uma operação de 
limpeza no Centro Simplificado 
de Apoio ao Carroceiro (CASCO) 
no bairro Acácias, levando tonela-
das de resíduos sólidos para sua 
correta destinação. Essa iniciativa 
é parte dos esforços contínuos da 
Prefeitura para manter a cidade 
limpa e promover um ambiente 
saudável para todos os morado-
res.

A Prefeitura orienta os cida-

dãos a descartar seus resíduos de 
construção e reformas nos CAS-
COs, locais designados para esse 
fim, onde regularmente ocor-
rem operações de limpeza. Essa 
orientação é vital, pois o descarte 
irregular não apenas comprome-
te a saúde pública, mas também 
agride o meio ambiente, gerando 
uma série de problemas ambien-
tais.

Os CASCOs estão estrategica-
mente distribuídos por todas as 
regiões da cidade, facilitando o 

acesso da população. A SSU re-
força sua disponibilidade para 
receber denúncias de descarte 
irregular, incentivando os cida-
dãos a utilizarem o aplicativo 
“DENÚNCIAS SSU”, disponível no 
Play Store.

O secretário de Serviços Ur-
banos de Montes Claros, Vinícius 
Versiani, ressalta a importância da  
colaboração de todos para uma 
cidade mais limpa e sustentável, 
enfatizando a importância de uti-
lizar os CASCOs para descartes 

adequados e denunciar quaisquer 
atividades de descarte irregular.

Confira abaixo a relação dos 
CASCOs de Montes Claros:

- RENASCENÇA: Avenida João 
Batista Cordeiro, próximo ao 
campo de futebol da Avenida Mi-
nas Gerais.

- VERA CRUZ: Avenida Dulce 
Sarmento, no antigo campo de 
futebol do Bairro Conferência 

Cristo Rei.

- IBITURUNA: Avenida Major 
Alexandre Rodrigues, em frente 
à RISP.

- CANELAS: Rua Herculano Mi-
randa, ao lado do Corpo de Bom-
beiros.

- CONFERÊNCIA CRISTO REI: 
Rua Iracema Martins Paulino, 
perto da Escola Beato José de An-
chieta.

- SAGENDRA: Avenida Sidney 
Chaves, Bairro Amazonas.

- JOÃO XXIII: Avenida João 
XXIII, Vila Áurea.

- ACÁCIAS: Avenida A, bairro 
Acácias.

- BARCELONA: (provisório).

- MOCÃO: Rua L, bairro Delfi-
no. (André Senna)

a oportunidade de conhecer de 
perto os líderes em potencial que 
possivelmente poderão representá-
-los. A expectativa é palpável, tanto 
entre os candidatos quanto entre 

os eleitores, que aguardam ansiosa-
mente por propostas e visões para 
o futuro de Montes Claros.

Contudo, um clima de incerteza 
paira sobre a população, que agora 

se encontram diante de uma lista 
de possíveis candidatos ainda sem 
definições claras. Quem são, de 
fato, esses pré-candidatos? Quais 
são suas propostas e visões para o 

futuro de Montes Claros?
Com o destino da cidade em 

jogo, os cidadãos serão chamados a 
refletir sobre as decisões que toma-
rão. A responsabilidade de moldar 

o futuro político da região reside 
nas mãos dos eleitores, que terão 
o poder de escolher os líderes que 
melhor os representarão com pro-
ximidade e comprometimento.
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Operação Pente Fino chega ao Grande São 
Judas neste sábado

Na guerra contra o mosquito, não 
seja um judas

“O Enigma de Kaspar Hauser“ 
estimula discussão muito atual 
sobre os processos culturais de 
aprendizado

A Prefeitura de Montes Claros 
continua atuando de forma in-
tensa para combater a dengue no 
Município, que registra atualmen-
te um grande número de casos 
de arboviroses, uma situação que 
infelizmente se repete em todo o 
país. Os mais novos convocados 
para essa guerra na cidade são os 

soldados do Exército Brasileiro, 
que vêm atuando de forma con-
junta com os agentes da Secretaria 
Municipal de Saúde na denomi-
nada Operação Pente Fino, que 
envolve ações de limpeza, visitas 
domiciliares e conscientização da 
população.

Neste sábado, 13, a operação 

chega aos bairros São Judas, Santo 
Inácio e Cristo Rei, todos na região 
sul da cidade. A concentração será 
às 7 horas, na Paróquia São Judas 
Tadeu (avenida São Judas Tadeu, 
1370 - São Judas). 

Entre também nesse combate, 
porque a derrota do mosquito é 
uma vitória de todos.

Na quarta-feira (17/04), o Ci-
nema Comentado Cineclube em 
parceria com a Universidade Esta-
dual de Montes Claros (Unimon-
tes) – através do Programa de 
Pós-Graduação em Letras-Estudos 
Literários (PPGL) e do Centro de 
Comunicação e Referência Audio-
visual (CCRAV) – exibe “O Enigma 
de Kaspar Hauser”, do premiado 
diretor alemão Werner Herzog. A 
sessão acontece às 19h, no 2º andar 
do prédio 2, no Auditório do CCH.

Em 1828, um jovem chamado 
Kaspar Hauser aparece de repen-
te na cidade de Nuremberg e mal 
consegue falar ou andar, além de 
portar um estranho bilhete. As au-
toridades descobrem que ele ficou 
trancado desde a infância em um 

cativeiro, desconhecendo toda a 
existência exterior. Inicia-se o pro-
cesso de “inserção” do personagem 
na sociedade sendo tratado, inicial-
mente, como figura exótica circense 
até encontrar apoio no processo de 
aprendizado e entendimento das 
normas sociais.

O filme se fundamenta na pro-
posta de contrapor as perspectivas 
de natureza e cultura, ou civilização 
e barbárie, identificando os con-
flitos entre modernidade e atraso. 
Herzog construiu uma filmografia 
que revela as possibilidades des-
te embate em obras consagradas 
como “Aguirre, a Cólera dos Deu-
ses” (1972), “Nosferatu - O Vampi-
ro da Noite” (1979), “Fitzcarraldo” 
(1982); documentários diversos 

(“O Homem-Urso”, “Meu Melhor 
Inimigo” e “Caverna dos Sonhos 
Esquecidos”); e inclusive produ-
ções policiais e de aventura – “Vício 
Frenético” (2009), “O Sobrevivente” 
(2006).

De acordo com o crítico Fernan-
do JG, do site Plano Crítico, “Werner 
atua como um cientista, forjando e 
estudando o homem a partir de 
uma réplica cinematográfica, a qual 
ele tem o direito de manipular e ob-
ter resultados ótimos, por exemplo, 
quando questiona a ideia de Deus 
– noção esta inconcebível para Kas-
par. (...) O diretor brilha e é possível 
ver a sua mão em cada frame e em 
cada detalhe, que se não te faz ad-
mirar pela narrativa, com certeza te 
leva para outra dimensão através da 

trilha sonora e da fotografia”.
Em síntese, “O Enigma de Kas-

par Hauser” é um convite para o 
público pensar e questionar o pro-
cesso civilizatório e social ao qual 
estamos subordinados; as ideias de 
caos e de conhecimento atravessam 
a narrativa cinematográfica provo-
cando o encantamento da plateia 
com um história de forte humanis-
mo e reflexão.

As sessões do Cinema Comen-
tado Cineclube são gratuitas e se-
guidas de conversas com o público 
para compartilhar opiniões e demo-
cratizar a compreensão a todos e 
todas. Afinal, um dos fundamentos 
do Cineclube é proporcionar uma 
experiência cinematográfica estética 
e reflexiva ao público.

    CINEMA COMENTADO CINECLUBE

Sua destinação 
pode ajudar a 

Evely a realizar 
seu sonho de 
ser médica.

Converse com seu contador, contribua e entre em 
contato conosco para confirmar sua doação.

Informações:

(38)3229-2154
(38) 98802-4724

Destine parte
do seu imposto de renda para a 

Santa Casa Montes Claros 
e faça a diferença!
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    TRAGÉDIA EM SALINAS

   JAÍBA

   ESPINOSA

Operário Morto em Soterramento na 
Avenida Três de Maio

Homem é preso por estuprar a própria filha 
em Jaíba Norte do estado        

Dois irmãos menores de idade de 13 e 15 anos 
são apreendidos por furto 

PC recupera TV de 50 
polegadas em janeiro

Na tarde de quinta-feira (11/04), 
o 9° Pelotão de Bombeiros foi acio-
nado para atender uma ocorrência 
de soterramento na Avenida Três 
de Maio, no bairro São Miguel, em 
Salinas.

Dois operários de uma obra em 
construção foram vítimas do soter-

ramento enquanto trabalhavam na 
fundação de um galpão. O aciden-
te ocorreu quando uma máquina 
escavadeira operava para cavar os 
buracos necessários.

Ao chegarem ao local, os bom-
beiros se depararam com os dois 
homens soterrados. Um deles es-

tava consciente, mas com suspeita 
de fratura na perna esquerda, en-
quanto o outro estava inconscien-
te.

O resgate foi desafiador devido 
ao risco de desabamento das pare-
des e à profundidade do buraco, 
que chegava a cerca de 5 metros. 

Os bombeiros realizaram escava-
ções manuais para acessar as ví-
timas, enfrentando dificuldades 
devido ao solo argiloso.

Infelizmente, um dos operá-
rios, identificado como E.P.R, de 
21 anos, veio a falecer no local. O 
outro, J.C.D.O, foi resgatado com 

vida e encaminhado pelo SAMU de 
Salinas para avaliação médica.

A Polícia Civil foi chamada para 
realizar a perícia técnica, e após os 
procedimentos, o corpo da vítima 
foi entregue à funerária. A Defesa 
Civil Municipal e a Guarda Muni-
cipal estiveram presentes para os 

registros necessários e as provi-
dências cabíveis.

Este trágico incidente serve 
como um lembrete da importância 
da segurança no ambiente de tra-
balho e da prontidão dos bombei-
ros em situações de emergência. 
(Gabriele Santos)

GABRIELE SANTOS

Na quinta-feira (11/4), em Ja-
íba, região Norte do estado, dois 
irmãos menores de idade foram 
apreendidos por cometerem ato 
infracional semelhante ao crime 
de furto.

Conforme relatado pelo Dele-

gado Marcos Tavares, os adoles-
centes vinham sendo responsáveis 
por uma série de furtos na cidade, 
causando preocupação entre os 
comerciantes e moradores locais. 
Em mais um incidente registrado 
em 04 de abril, os irmãos foram 
flagrados cometendo o ato infra-
cional em um estabelecimento co-

mercial, sendo conduzidos à Dele-
gacia de Polícia Civil junto com os 
itens recuperados, que foram res-
tituídos à vítima. Os adolescentes 
foram posteriormente liberados.

Diante da persistência e frequ-
ência dos irmãos na prática de atos 
infracionais, o Delegado sugeriu 
ao Ministério Público a internação 

dos adolescentes. Após a aprova-
ção da proposta, o Poder Judiciá-
rio expediu mandado de busca e 
apreensão para os menores.

Localizados, os irmãos foram 
apreendidos e encaminhados à 
Delegacia, onde os procedimen-
tos de polícia judiciária foram 
realizados. Posteriormente, foram 

conduzidos ao Sistema Socioedu-
cativo em Montes Claros, onde 
permanecem à disposição da jus-
tiça.

A operação contou com a parti-
cipação da equipe composta por:

Chefe do 11º Departamento, 

Delegado-Geral Jurandir Rodri-
gues César Filho.

Delegado Regional em Janaú-
ba, Ricardo Esthevan Fernando 
Augusto do Amaral.

Delegado Marcos Tavares.
Investigadores Farley, Neri, 

Toni, Fran e Cristina.
Escrivãs Daiane e Renata.

A Polícia Civil de Minas Gerais 
(PCMG) prendeu, nesta quinta-
-feira (11/4), em Jaíba, Norte do 
estado, um homem de 36 anos, 
suspeito de cometer o crime de 
estupro de vulnerável contra a 
própria filha de 13 anos. 

Segundo o Delegado Marcos 
Tavares, a mãe da vítima é ex-com-
panheira do suspeito, com quem 
possui mais dois filhos, dos quais 
compartilham a guarda. Na última 
semana, a vítima contou à sua ge-
nitora que os abusos começaram 
há um ano e culminaram, há 20 
dias, com um estupro. Encami-
nhada para atendimento clínico 
pela mãe, o médico especialista 

confirmou o ato sexual. Assim, 
mãe e filha compareceram na De-
legacia de Polícia Civil em Jaíba e 
apresentaram a denúncia contra o 
pai da menina.

Diante da gravidade dos fatos 
narrados, o Delegado represen-
tou pela prisão preventiva do sus-
peito junto ao Poder Judiciário, 
ao que foi atendido com expedi-
ção do mandado de prisão. 

A equipe de policiais da Dele-
gacia de Polícia em Jaíba, de pos-
se da ordem judicial, localizou 
o suspeito e efetuou sua prisão, 
conduzindo-o à Delegacia para 
formalização dos procedimentos 
de polícia judiciária. O suspeito 

foi encaminhado ao sistema pri-
sional onde segue à disposição da 
justiça.  O Delegado Marcos Tava-
res esclarece que as investigações 
continuam em andamento.

Equipe:

Chefe do 11º Departamento, 
Delegado-Geral Jurandir Rodri-
gues César Filho.

Delegado Regional em Janaú-
ba, Ricardo Esthevan Fernando 
Augusto do Amaral.

Delegado Marcos Tavares.
Investigadores Farley, Neri, 

Toni, Fran e Cristina
Escrivãs Daiane e Renata.

A Polícia Civil de Minas Gerais 
(PCMG), por meio da Delegacia 
de Polícia Civil de Espinosa, na 
região Norte do estado, recu-
perou nesta quinta-feira (11/4), 
uma televisão de 50 polegadas 
que havia sido furtada em janeiro 
deste ano.

Segundo o Delegado Euje-
cio Coutrim Lima Filho, o furto 
aconteceu no período de tempo 
que a vítima se ausentou de sua 
residência, entre os dias 7 e 14 
de janeiro. Ao retornar, a vítima 
encontrou a casa com as janelas 

quebradas e objetos revirados, 
notando que vários itens haviam 
sido furtados.

“Com o avançar da investiga-
ção, alguns itens foram recupera-
dos. Contudo, restava localizar o 
produto mais valioso: a TV smart 
de 50 polegadas”, explicou o De-
legado. 

Coutrim esclareceu ainda que 
“após os policiais realizarem dili-
gências e levantamentos, a inves-
tigação apontou que a televisão 
estava sendo utilizada desde a 
época do furto”.

Diante disso, o Delegado 
representou pelo mandado de 
busca e apreensão do aparelho, 
ao que foi atendido pelo Poder 
Judiciário.

“Durante o cumprimento da 
ordem judicial, a equipe de po-
liciais localizou e recuperou te-
levisão, conseguindo identificar 
outros envolvidos, uma vez que 
é comum em casos dessa espécie 
a rápida movimentação do objeto 
do crime”, explicou o Delegado.

A investigação segue em anda-
mento. (GS)
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Copasa inicia obras para ampliar 
oferta de esgotamento sanitário

Secretaria de saúde entrega novos kits de 
trabalho aos agentes de combate às endemias

Prefeitura de Pirapora 
distribuirá mais de 
5.000 kits escolares

Com intuito de aprimorar a qua-
lidade dos serviços prestados, pro-
porcionando à população o acesso 
à coleta, transporte e tratamento de 
esgoto, a Copasa iniciou neste mês 
as obras de ampliação do sistema 
de esgotamento sanitário em Bra-
sília de Minas, no Norte do Estado.

Avaliadas em R$ 2,2 milhões, as 
intervenções incluem a implanta-
ção de 10.500 metros de redes co-
letoras de esgoto visando atender 

1.800 moradores por meio de 400 
ligações prediais. A previsão é que 
os serviços sejam concluídos até o 
final deste ano. Além da geração de 
benefícios para a população, a obra 
também irá movimentar a econo-
mia local, com a criação de 20 
postos de trabalho.

“O empreendimento vai au-
mentar a disponibilidade das 
redes coletoras, visando incre-
mentar a eficiência do sistema 

de esgotamento sanitário do 
município, proporcionando co-
leta, transporte e tratamento dos 
efluentes. Esse é o compromisso 
da Copasa com a população de 
Brasília de Minas para possibilitar 
a melhoria das condições de saú-
de, com aumento da qualidade de 
vida e desenvolvimento urbano”, 
destaca o gerente regional da Co-
pasa no município, Edson da Mota 
Marinho Filho.

BENEFÍCIOS

O tratamento de esgoto propor-
ciona benefícios sociais, econômi-
cos e a melhoria das condições de 
saúde das pessoas. Entre outras 
vantagens, o sistema de esgotamen-
to sanitário possibilita ao município 
receber o ICMS Ecológico, como 
forma de incentivo para a cria-
ção de mais áreas de preservação 
ambiental ou para a melhoria das 

condições dos atuais espaços exis-
tentes, proporcionando melhora na 
vida da população local. 

Além disso, a destinação adequa-
da do esgoto evita a propagação de 
doenças de veiculação hídrica, me-
lhora o Índice de Desenvolvimento 
Humano (IDH) e traz mudanças 
positivas nos aspectos urbanísticos, 
com a valorização imobiliária e o 
crescimento socioeconômico da ci-
dade e da região. 

Outro benefício gerado pela 
obra é o incremento da arrecadação 
do município, que está recolhendo 
os Impostos Sobre os Serviços (ISS) 
prestados pela empresa contratada 
pela Companhia. Nesse cenário, 
são gerados empregos diretos, 
além da aquisição de materiais e 
equipamentos e da contratação de 
serviços indiretos na cidade, o que 
gera receita e movimenta o comér-
cio local. 

Com investimentos de R$ 2,2 milhões, as intervenções vão beneficiar 1.800 moradores

É intensificada a prevenção das doenças, caso da Dengue, Zika e Chikungunya

   BRASÍLIA DE MINAS

   PIRAPORA

A Secretaria de Saúde da Prefei-
tura de Janaúba, através da Vigilân-
cia Ambiental e Controle de Ende-
mias, realizou nessa quarta-feira, 
dia 10 de abril, a entrega de novos 
kits aos Agentes de Combate às 
Endemias objetivando a prevenção 
das arboviroses.

Com esses kits os Agentes de 
Endemias intensificam as ações 
para evitar a dengue, zika e chikun-
gunya. É importante que os mora-
dores colaborem com a campanha 
ajudando os agentes devidamente 
identificados na prevenção, sobre-
tudo facilitando o acesso ao imóvel.

A Prefeitura de Pirapora segue 
investindo e transformando a reali-
dade da Rede Municipal de Ensino, 
que já está em uma nova era. Atra-
vés da Secretaria Municipal de Edu-
cação (SEMED), foram adquiridos 
mais de 5.000 kits escolares que 
serão distribuídos, gratuitamente, 
nas unidades escolares, represen-
tando um material complementar 
importante para milhares de alunos 
da Educação Infantil e do Ensino 
Fundamental.

Na manhã desta quinta-feira 

(11/04), o prefeito Alex César, 
acompanhado da secretária de 
Educação, Jacqueline Guimarães, 
esteve na Escola Municipal Rui 
Barbosa, onde participou de um 
café da manhã especial e das pri-
meiras entregas dos kits, que são 
compostos por dois cadernos 
personalizados, tesoura, cola, 
apontador, lápis, borracha, lápis 
de cores, gizão de cera, canetas 
esferográficas, réguas e massinha 
de modelar.

“Esse é mais um momento es-

pecial para a Educação Pública de 
Pirapora. Além de todos os inves-
timentos que fizemos na infraes-
trutura das escolas, que também 
receberam novos mobiliários, ma-
teriais didáticos e equipamentos 
e, sobretudo, mais conforto com 
as aquisições de ar condicionado, 
seguimos com o compromisso 
com o dinheiro público, agora en-
tregando esses kits escolares que 
vão ofertar mais estímulo para os 
nossos alunos”. Avaliou o prefeito 
Alex César.
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A emissora não divulgou os resumos.

Vênus se desculpa com Nanda pelas acusações. Júpiter mente para os irmãos sobre 
como conseguiu seu dinheiro. Murilo e Chantal passam mal com a comida feita por 
Lupita. Vênus teme que suas ex-madrastas estejam envolvidas com a morte de seu 
pai. Chantal beija Murilo. Mila ouve uma conversa de Hans com um advogado sobre 
os netos de Frida. Lupita desmaia depois de salvar Júpiter. Andrômeda e Chicão se 
prendem, sem querer, a uma resina. 

RESUMO DE Novelas
Venâncio fica incomodado com a presença das amigas de Buba, que fica triste com a 

situação. Mariana sonha com João Pedro e José Inocêncio flagra os dois juntos. Ela acorda 
assustada. Eliana e Damião se encontram às escondidas na fazenda. Piolho, um agiota a 
quem José Bento deve dinheiro, está atrás do filho de José Inocêncio para cobrar dívida. 
Buba está feliz e mais leve com a companhia das amigas. Mariana decide não ir mais em-
bora e avisa a José Inocêncio e a Inácia que vai ficar.

Patrick dança com Kessya e aprende bons passos. Dimitri, Ellen, Ian e Nath con-
seguem fazer Fausto ingerir a água da Fonte da Juventude, e ele volta a ser criança 
novamente. Gláucia cobra Vera por ter tratado Pórcia mal e diz que está preocupada 
com a reputação da família. O quadro de saúde de Leandro piora. Karen nota que 
Mini tem interesse na mãe e planeja um encontro. Dimitri, Ellen, Ian e Nath conven-
ce o Fausto em forma de criança a ir ao Mundo da Imaginação. 

Faustão atualiza estado de saúde após 
susto e grave boato em quase 50 dias 
de internação por transplante de rim: 
‘Está....’

Eliana será substituída por Ratinho no SBT 
aos domingos? Apresentador manda a real: 
‘Meu programa...’

Faustão atualizou seu estado de 
saúde quase 50 dias depois de passar 
por um transplante de rim

Faustão atualiza estado de saúde 
quase 50 dias após receber segundo 
transplante em seis meses: ‘Está fun-
cionando tudo, é só uma questão 
de paciência para funcionar a todo 
vapor’

Faustão teve alta em 12 de abril de 
2024; apresentador havia sido inter-
nado em 25 de fevereiro de 2024 para 
passar por transplante de rim

Faustão recebeu um novo rim seis 
meses após passar por transplante de 
coração e chegou a ver o novo órgão 
renal não funcionar

Fausto Silva agora em casa seguirá 
o processo de reabilitação: ‘Fisiotera-
pia’

Fausto Silva foi envolvido em boa-
tos de morte durante os quase 50 dias 
de internação

Fausto Silva já está em casa após 
passar por um transplante de rim em 
26 de fevereiro, seis meses após rece-
ber um coração novo. O apresentador 
havia sido internado em 25 de feve-

reiro e nesse período chegou a ver o 
novo órgão não funcionar como de-
via, além de ter sido alvo duas vezes 
de boato envolvendo sua morte.

A alta de Faustão aconteceu nesta 
sexta-feira (12) depois de 46 dias de 
internação. Em conversa com o colu-
nista Lauro Jardim, do jornal “O Glo-
bo”, o pai de João Guilherme, Lara 
e Rodrigo atualizou o seu estado de 
saúde.

“Está funcionando tudo, é só uma 
questão de paciência para funcionar a 
todo vapor. Agora, é a segunda fase, 
a de fazer fisioterapia em casa”, afir-
mou. O apresentador que completa 
74 anos no próximo dia 2 precisou 
receber um novo rim após “agrava-
mento de uma doença renal crônica”, 
informou o Hospital Israelita Albert 
Einstein na época do transplante do 
comunicador, vítima de um acidente 
após receber o novo coração.

Fausto Silva tem alta do hospital 
após 2º transplante em seis meses

Leia a íntegra do boletim médico 
desta sexta-feira assinado pelos dou-
tores Marcelino Durão (nefrologista e 

coordenador médico de transplante 
renal), Fernando Bacal (cardiologis-
ta) e Miguel Cendoroglo Neto (dire-
tor médico de serviços hospitalares 
e prática médica), todos do Albert 
Einstein:

“Fausto Silva recebeu alta do Hos-
pital Israelita Albert Einstein nesta 
sexta-feira, dia 12 de abril de 2024. 
O paciente seguirá sob as orientações 
médicas”.

Faustão foi acusado de furar fila 
em novo transplante

O apresentador ficou apenas 20 
dias na fila para receber um novo 
órgão, praticamente o tempo que 
encarou antes de receber um coração 
novo (19 dias) uma vez que estava na 
lista dos pacientes crônicos. A central 
responsável pela captação do rim se 
posicionou após ataques insinuando 
prioridade ao famoso.

“Fausto Silva foi inserido na fila 
para transplantes no dia 6 de feverei-
ro e, seguindo resoluções estaduais, 
foi submetido ao transplante de rim 
na última segunda-feira, dia 26, cum-
prindo os critérios de priorização”, 
garantiu a entidade.

Eliana segue sem revelar seu futu-
ro na TV e o SBT ainda não confirmou 
quem vai lhe substituir aos domingos? 
Será que Ratinho vai ocupar a faixa do-
minical?

Eliana será substituída por Ratinho 
na nova grade do SBT aos domingos? 
Apresentador manda a real: ‘Meu pro-
grama...’

Eliana anunciou sua saída do SBT e 
fica na emissora só até junho de 2024

Eliana pode migrar para a Globo 
após sair do SBT e tem chance de subs-
tituir Ana Maria Braga

Eliana vai ser substituída por Rati-
nho? Apresentador nega mudança de 
seu programa: ‘Não tenho pretensão 
nenhuma de trabalhar só uma vez por 
semana’

Eliana vai ser substituída por Rati-
nho? Apresentador descartou mudança 
de seu programa para o domingo: ‘Está 
bom do jeito que está. Está faturando o 
segundo lugar todos os dias’

Eliana vai ser substituída por quem 
no SBT? Essa pergunta vem sendo feita 

há quase duas semanas depois que a 
apresentadora anunciou que deixará a 
emissora de Silvio Santos daqui a dois 
meses. Por enquanto, o SBT não reve-
lou a data exata para a exibição do últi-
mo programa “Eliana” e nem o que irá 
acontecer com sua grade de programa-
ção, embora vários nomes do “casting” 
já tenham sido ventilados para ocupar 
a faixa das 15h às 19h.

Da mesma forma, Eliana segue 
fazendo mistério em relação ao seu 
futuro profissional, o que já causou 
uma certa apreensão nos fãs em meio 
a rumores de que pode substituir uma 
apresentadora da Globo. No meio de 
tanta especulação e pedido dos admi-
radores, uma coisa é certa: Eliana não 
vai entregar seu horário a Ratinho.

Eliana não será substituída por Rati-
nho no novo domingo do SBT

Acusado de racismo há alguns dias 
por “brincadeira” com bailarina, Carlos 
Massa negou que irá retornar para os 
domingos do SBT, onde teve rápida 

passagem nos anos 2000 sem muito su-
cesso. “Não! Eu estou bem onde estou. 
Meu programa está bom do jeito que 
está. Está faturando o segundo lugar 
todos os dias”, explicou em entrevista 
para uma rádio da qual é proprietário.

“Não tenho pretensão nenhuma de 
trabalhar só uma vez por semana, até 
porque eu estou jovem, não tenho ne-
cessidade nenhuma de ficar sem fazer 
p**** nenhuma!”, completou Ratinho. 
O apresentador está no SBT desde 
1998 e seu programa já teve várias fa-
ses e reformulações, chegando a ser 
semanal, vespertino e ficar por alguns 
períodos fora do ar.

Além do “Programa do Ratinho”, o 
comunicador ficou à frente do “Clube 
do Ratinho”, “Você é o Jurado” e “Show 
do Ratinho”. Por sua vez, Eliana retor-
nou ao SBT em 2009 após a contrata-
ção pela Record de Gugu (1959-2019) 
para sua segunda passagem. Especula-
-se que a falta de contato com as filhas 
de Silvio Santos fez a apresentadora 
largar o canal.
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Jogos escolares fase Microrregional de 
Janaúba 

Seabra e William defendem Rafael Cabral 
no Cruzeiro após falha contra Alianza

Xadrez feminino de Janaúba é campeão no módulo I e II, Porteirinha fica em 1º lugar 
no masculino módulos I e II 

Rafael Cabral falhou no segundo gol do Alianza no empate por 3 a 3 com o Cruzeiro e 
foi bastante vaiado pela torcida no Mineirão

Nessa quinta-feira, dia 11 de 
abril, aconteceu a disputa da mo-
dalidade de Xadrez durante a eta-
pa microrregional de Janaúba dos 
Jogos Escolares de Minas Gerais 
(JEMG) 2024. Izabella Silva Rocha e 
Andressa Macena Matos, ambas de 
Janaúba, se destacaram no módulo 
I e II, respectivamente, e vão repre-
sentar a região da Serra Geral de 
Minas na etapa regional do JEMG.

Pelo masculino, a hegemonia foi 
de Porteirinha com Jonatha Fran-
cisco Gomes Rocha e José Hítalo 
Santos Oliveira que ficaram em 1º 
lugar no módulo I e II, respecti-
vamente. A disputa do Xadrez no 
JEMG foi realizada no Centro So-
cial do Sindicato dos Produtores 
Rurais de Janaúba.

A etapa microrregional dos Jo-
gos Escolares na cidade de Janaú-
ba é organizada pela Prefeitura de 

Janaúba, através da Diretoria de 
Esporte da Secretaria Municipal de 
Educação, Cultura e Esporte, pelo 
Governo do Estado, via Superin-
tendência Regional de Ensino de 
Janaúba, e Federação de Esportes 
Estudantis de Minas Gerais (FE-
EMG) e pela Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Social de Mi-
nas Gerais (Sedese), por meio da 
Subsecretaria de Esportes.

Os quatro primeiros colocados 
em cada módulo

Módulo I – Feminino

1º Izabella Silva Rocha da E.E. 
Rômulo Sales de Azevedo, de Ja-
naúba

2º Maria Clara Carvalho Aguiar 
da E.E. Ediston Alves de Souza, de 
Riacho dos Machados

3º Maria Izadora Barbosa Olivei-

ra do Colégio Prêmio, de Janaúba
4º Alice Yumi de Freitas Yamada 

do Colégio Sejan, de Janaúba
 
Módulo I – Masculino

1º Jonatha Francisco Gomes 
Rocha da E.E. Antônio Mendes da 
Silva, de Porteirinha

2º Jhonatan Mendes de Souza 
da E.E. Comendador Viana, de Es-
pinosa

3º Felipe Kauã Cardoso de Sou-
sa da E.E. Antônio Cardoso da Sil-
va, de Monte Azul

4º Arthur Souza Porto da E.E. 
Zoé Machado, de Jaíba

Módulo II – Feminino

1º Andressa Macena Matos do 
IFNMG Campus de Janaúba, de Ja-
naúba

2º Maria Eduarda Ramos Dias 

da E.E. Joaquim de Freitas, de Es-
pinosa

3º Nicoly Ketley Fernandes San-
tos da E.E. Antônio Mendes da Sil-
va, de Porteirinha

4º Joyce Conceição de Jesus da 
E.E. Antônio Mendes da Silva, de 
Porteirinha

Módulo II – Masculino

1º Jose Hítalo Santos Oliveira da 
E.E. Antônio Mendes da Silva, de 
Porteirinha

2º Maxsuel Santos Carvalho do 
IFNMG Campus Porteirinha, de 
Porteirinha

3º Luan Vitor Silva Santos da 
E.E. Professora Clara Menezes, de 
Jaíba

4º Maicon Gabriel Ferreira Sales 
da E.E. Professora Marlene Carmo, 
de Rio Pardo de Minas.

O técnico Fernando Seabra e 
o lateral-direito William, uma das 
lideranças do elenco, saíram em 
defesa de Rafael Cabral após o 
empate por 3 a 3 com o Alianza, 
pela segunda rodada do Grupo B 
da Copa Sul-Americana. O goleiro 
falhou no segundo gol do time 
colombiano e foi bastante vaiado 
pela torcida que compareceu ao 
Mineirão, em Belo Horizonte, nes-
sa quarta-feira (11/4). 

Na tentativa de defender o 
arqueiro, Seabra rasgou elogios 
ao camisa 1 e destacou que a fa-
lha não foi individualizada. Para 
o novo treinador da Raposa, o 
conjunto foi responsável pelo gol 
sofrido, já que pecou em erros de 
marcação até a conclusão da joga-
da. 

“A gente administra isso dentro 

da comissão técnica. O (Rafael) 
Cabral é muito maduro, está cien-
te da falha que cometeu. Tivemos 
outras falhas no momento do gol. 
O Cabral já foi decisivo a nosso 
favor. Precisamos contar com to-
dos, recuperar todos. Essa falha 
aconteceu, mas vamos trabalhar 
em cima de outras falhas que po-
deriam ter sido decisivas. Acredito 
muito na palavra consistência. Te-
mos que ter sobriedade”.  Fernan-
do Seabra, técnico do Cruzeiro.

Seabra também destacou que 
o erro não comprometerá o de-
sempenho de Rafael nos próximos 
jogos do Cruzeiro. Isso porque 
ele estará amparado pelos com-
panheiros e existe uma confian-
ça mútua entre os jogadores.  “A 
gente vê um atleta altamente res-
ponsável, com boa mentalidade de 

trabalho. Foi o que eu vi do grupo 
desde quando cheguei. O grupo 
consegue dar sustentação para 
ele, que está mais ferido. Existe 
uma confiança mútua e recíproca 
entre os jogadores”, concluiu. 

William também defende golei-
ro do Cruzeiro

Já para William, a falha de Ra-
fael não define o que representa 
o goleiro para o Cruzeiro. O late-
ral-direito fez questão de citar que 
o arqueiro foi decisivo em outros 
momentos para garantir resulta-
dos positivos à equipe mineira. 

“Sobre as falhas, eu poderia 
falar inúmeras vezes que o Rafa 
acabou salvando a gente. Não te-
nho nada o que falar dele. A posi-
ção de goleiro é complicada, uma 

falhazinha que acaba caindo tudo 
na cabeça dele. Todos sabemos da 
responsabilidade que é vestir a 
camisa do Cruzeiro”, disparou.  “A 
falha não foi só do Rafa, o time in-
teiro falhou e sabemos disso e as-
sumimos nossa responsabilidade. 
Não vamos culpar ninguém aqui, 
o Rafa é profissional, se dedica de-
mais, vai nos ajudar muito ainda. 
Agora é ver onde a gente errou, 
todos falharam e vamos assumir a 
responsabilidade”, completou. 

Falha de Rafael Cabral

Cabral falhou quando o Cruzei-
ro vencia o adversário por 3 a 1. Ele 
tentou encaixar a bola no gramado 
em chute de Batalla, mas deixou a 
redonda passar por entre os dedos. 
O tento dos colombianos pôs fogo 

no jogo, que teve emoção até o fim. 
Figueroa empatou, de cabeça, aos 
50 minutos do segundo tempo e 
fechou o placar.

A torcida celeste ficou revoltada 
com o erro do camisa 1 e fez vários 
protestos contra o arqueiro. Cânti-
cos como “ô, Rafael, vai se fu***, o 
meu Cruzeiro não precisa de você!” 
foram ecoados por todo o estádio. 
Além disso, os cruzeirenses grita-
ram o nome de Anderson, goleiro 
reserva, logo após o segundo gol 
do Alianza.

Rafael Cabral foi vaiado antes 
do jogo

Rafael foi bastante hostilizado 
antes mesmo de a bola rolar no 
Gigante da Pampulha. O protes-
to ocorreu logo no anúncio dos 

nomes dos jogadores no telão. O 
arqueiro já vem sendo alvo de crí-
ticas desde o empate por 2 a 2 com 
o Atlético, na Arena MRV, pelo jogo 
de ida da final do Campeonato Mi-
neiro, quando falhou no primeiro 
gol alvinegro. Ele tentou defender 
o chute cruzado de Bruno Fuchs, 
mas não conseguiu encaixar a bola 
e mandou para dentro do gol.  No 
jogo de volta da decisão, vencido 
pelo rival por 3 a 1, Cabral tam-
bém foi questionado por um tento 
sofrido. O camisa 1 ficou indeciso 
se saía de soco para tentar cortar a 
bola e viu a defesa levar nas costas.

Saravia foi mais esperto do que 
os defensores, chegou primeiro 
na bola e mandou de cabeça para 
o fundo da rede. A redonda enco-
briu o goleiro e morreu no ângulo 
esquerdo.
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TODOS OS CAMINHOS NESTE SÁBADO estão voltados 
para o maior evento no estilo, realizado nas Minas Gerais: 
BAIANEIRA-2024 no Parque de Exposições numa infraes-
trutura jamais vista que transformará o local numa verda-
deira folia baiana, com os shows de Harmonia do Samba 
e Parangolé. Comandado pelos irmão Sérgio e Rogério 
Athayde da “Gêmeos Promoções “ e Nando Nobre do gru-
po “Vision “(foto). Eles estarão oferecendo um evento real-
mente fantástico. Encontraremos lá.. EM UM GRUPO os amigos Newton e Elizena Pinto Figuei-

redo, Claudionor e Norma Barral , Rilder e Marina Zuquim, 
Maura e Lúcio Kfuri.

FORMANDO SEMPRE UM BEM lançado par: o empresá-
rio Aramis Mameluque Filho e a futura arquiteta Samantha 
Paulino (Fotogenio)

EM MINHA MESA DE TRABALHO recebi o convite para 
o casamento dos jovens Daniel, filho de Celmo Bernadi-
no-Eleonora Pires Bernadino com Flávia, filha de Danilo 
Robson Dantas-Maria Alice Diniz Martins. Será realizado 
dia 2 de junho em Portugal na Quinta da Pacheta, em uma 
vinícola maravilhosa.

CLÁUDIA E LOLA FIGUEIREDO estão curtindo belas ci-
dades de Portugal.

FAMOSA MÉDICA DERMATOLOGISTA Priscila Matos e o 
grande pecuarista João Marcelo Antunes formando sempre 
em belo casal estarão vindo novamente de Janaúba num 
grande grupo me prestigiar dia 27.

UM DOS GRANDES MOMENTOS da “FEIJOADA DO 
THEO” é o sorteio de belos brindes como estão vendo nes-
tas fotos do ano passado no “Vichi Maria”.

E VAMOS ENCONTRAR logo mais com os amigos no 
Skema-Kente. E a mesa da diretoria está sentindo falta do bom 
amigo Manoel Boaventura

SURTO DE DENGUE faz repelente custar até R$ 190 
em farmácias da Argentina; ministro da saúde argentino, Mario 
Russo, disse que o problema será resolvido nas próximas sema-
nas.

O PREFEITO HUMBERTO SOUTO continua 
transformando Moc num canteiro de obras importantes sempre 
ao lado do seu Vice Guilherme Guimarães que como sabem é pré-
-candidato a Prefeito para continuar com o mesmo trabalho de 
Humberto que conseguiu já antes de deixar seu mandado ser o 
melhor prefeito da história da nossa cidade. Aplausos para essa 
dupla dinâmica.

APÓS MUSK AMEAÇAR JUDICIÁRIO, conta 
bloqueada de Allan dos Santos no X volta ao ar e extremista dispa-
ra vários ataques a Moraes.

NA CHINA, OS JOVENS ESTÃO DESISTIN-
DO de poupar para a aposentadoria. Citando uma sociedade 
que envelhece rapidamente, um mercado de trabalho difícil e a 
incerteza sobre o futuro, eles estão rejeitando a ideia de economi-
zar para a velhice.

NA PRÓXIMA SEXTA-FEIRA A ELEGANTE 
Inês Sá Miranda estará sendo anfitriã dos casais do “Grupo de 
Orações “ para um requintado jantar assinado por Joãozinho Pra-
tes. Será na bela residência no Condomínio “Royalle Pirandes”. É 
claro que estarei presente.

PRÉ- CANDIDATOS

MUITOS E MUITOS PRÉ-CANDIDATOS à Prefeitura de Moc 
já se “achando “. Mas pelo andar das eleições os eleitores hoje es-
tão mais politizados devido a rede social e sabem realmente votar 
naqueles que mostraram e estão mostrando serviço em prol da 
nossa cidade. Até a oficialização dos candidatos teremos muitas 
surpresas com certeza.

GASOLINA
DEFASAGEM DE PREÇOS da gasolina já está em 17%. A di-

ferença no diesel já acumula 13% de distorções se levarmos em 
conta os preços internacionais. Reajustes dos combustíveis conti-
nuam a ser desafio para a cúpula da Petrobras, já que Lula acumu-
la sua presidência com a daquela empresa, também.

PETROBRÁS
ENQUANTO ISSO A PETROBRÁS deixou de ser orgulho e 

passou a ser vergonha para os brasileiros. Onde já se viu trocar 
dez presidentes em dez anos? É óbvio que esse rodízio frenético 
de CEOs impede a empresa de colher bons resultados. A ingerên-
cia política quase quebrou a empresa na gestão de Dilma Rousseff.

HOMENAGEM SUPER- MERECIDA
A Sicoob/CREDINOR vai homenagear merecidamente uma das 

grandes personalidades de Montes Claros, ou seja, Heli de Oli-
veira Penido, inaugurando o prédio deste importante banco com 
seu nome. Heli para quem não sabe foi um dos grandes pioneiros 
do Cooperativismo de Crédito de Minas Gerais e presidiu o Cre-
dinor por 25 anos. Hoje aposentado curte mais a fazenda com 
sua esposa Lili Brant Penido. O atual Presidente Dário Colares 
Moreira está convidando para a importante cerimônia que será 
na próxima quinta-feira. Claro que vou lá abraçar o grande amigo 
Heli Penido.

LAVA A JATO
SALDO DA LAVA JATO: a turma que estava em todos os escân-

dalos – porque nunca foi oposição – reina absoluta. O centrão 
foi o grande vencedor da Lava Jato. Prender seus quadros gerava 
menos manchete, dava menos voto para o juiz que prendesse, e 
eles eram muito mais gente.

VAP & VIP

OUTROS AMIGOS QUE VOLTARÃO a me prestigiar dia 27: 
Carlos Naim, Ruy-Raquel Muniz e Christiano Cruz (Foto-
gênio).


